
El tema formará parte del nuevo álbum del proyecto, el cual llevará por 
nombre “La nueva ola”. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 16

“Baño de mar a medianoche”:  
Ineino rinde homenaje a Cecilia  

Darío Lema habló de Larrivey, Gutiérrez 
y la falta de gol

FOTO: FACEBOOK INEINO

Técnico UdeC analizó este arranque sin puntos y recibiendo tres tantos 
por partido. También se refirió a su próximo rival, Magallanes.

DEPORTES PÁG. 17

La casa de estudios obtuvo  
34 iniciativas dentro de las 98 que se 
financiarán entre universidades 
de las cuatro regiones. 

UdeC lideró la 
adjudicación de 
proyectos Fondecyt 
Regular dentro de la 
Macrozona Centro Sur 

CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Fusión del Frente 
Amplio: partidos 
definen entre Riffo o 
Riquelme como 
candidato de primarias
La unificación de Revolución Democrática 
y Convergencia Social forzó este escenario 
de cara a la carrera por el sillón municipal 
de Concepción.  
POLÍTICA PÁG. 4

Proponen asfaltar un camino 
forestal alternativo a Ruta 160

ALCALDE DE CORONEL, BORIS CHAMORRO, ENTREGARÁ PROPUESTA A MESA “MÁS MOVILIDAD” EN PRÓXIMA SESIÓN

En medio de las críticas que han 
surgido por los episodios de con-
gestión vial en la Ruta 160 y su 
conexión con San Pedro de La 

Paz, el alcalde Coronel, Boris 
Chamorro, anunció que pedirá al 
MOP que asfalte el camino que 
une el sector de Calabozo con 

Membrillar, permitiendo así tener 
una vía alternativa a la sobrede-
mandada Ruta 160. Se trata de 
una vía del tipo forestal de 14 kiló-

metros de extensión, con presen-
cia de curvas, pero que permite 
unir el lado norte de Coronel, 
justo al lado del terreno donde se 

levantará el nuevo hospital coro-
nelino, y empalmar luego con la 
Ruta de la Madera, a la altura del 
kilómetro 12.

Se trata de una vía que une el sector de Calabozo con Membrillar, en la comuna coronelina.

 CIUDAD PÁG. 9

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Seis cortes de agua se han 
producido desde inicio de obras 

de Par Vial Collao-Novoa CIUDAD PÁGS. 6-7 

EDITORIAL: ESTRÉS, LA OTRA AFECTACIÓN DE LA CONGESTIÓN VEHICULAR
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

RODRIGO CASTILLO JOFRÉ 
Abogado. Mg. en Derecho Público.  
Colectiva – Justicia en DD.HH.

“Los colonos”, es el título de la 
cinta del chileno Felipe Gálvez, es-
trenada recientemente, que narra 
la infame campaña desarrollada a 
fines del siglo XIX e inicios del si-
glo XX, por parte de estancieros y 
los estados de Chile y Argentina 
para avanzar sobre la Patagonia y 
Tierra del Fuego, impulsar las ac-
tividades productivas (especial-
mente ganadera) y expulsar o ex-
terminar a los pueblos que ances-
tralmente vivían en dicha zona, 
considerados un obstáculo para 
el desarrollo del territorio austral. 
Los detalles de dicha campaña, es-

dan resultar menos explícitos en su 
violencia, pero la idea de un vasto 
territorio disponible para su ex-
plotación a cualquier costo parece 
no haber abandonado el imagina-
rio de buena parte del poder polí-
tico y económico a nivel central. No 
es extraño, por ello, que las regio-
nes de Aysén y Magallanes, recien-
temente sean noticia a raíz del 
avance en torno a proyectos ex-
tractivos con diversos impactos en 
la población y los ecosistemas. Al 
rechazo del establecimiento de 

protección a espacios costeros 
marinos solicitados por pue-

blos originarios en Aysén 
(zona de gran interés para la in-

dustria salmonera), se suma la rea-
pertura del debate en torno a los 
proyectos de “hidrógeno verde” en 
Magallanes, producto de la polémi-
ca por el nombramiento en la Sere-
mi de Medio Ambiente de dicha 
región a uno de los encargados de 
una empresa de hidrógeno verde 
en Tierra del Fuego. Avances que, 
como en la película, se presentan a 
contramano del discurso oficial 
emanado de autoridades y empre-
sarios que deciden sobre el destino 
de dichas regiones.

cenificada en la película median-
te el relato de la banda de Alexan-
der McLennan, han sido conoci-
dos de forma pública sólo en las úl-
timas décadas, y nunca de manera 
generalizada. Asesinatos en masa, 
“caza” de personas financiada por 
estancieros que pagaban en libras 
a cambio de una oreja o nariz cer-
cenada, venta de esclavos, y un 
sinfín de atrocidades que cimenta-
ron la llegada del “progreso”. El ex-
terminio de algunos de los pue-
blos originarios, así como la drás-
tica reducción de otros, no 
ha contado con políticas fir-
mes de claras de reconoci-
miento y reparación por parte 
del Estado chileno. Por el contra-
rio, buena parte de los responsa-
bles intelectuales y financistas del 
proceso, continúan siendo home-
najeados con calles, estatuas y mu-
seos en las regiones del sur austral. 
Tal vez gran parte del silencio en 
torno a esta historia, tenga rela-
ción con la falta de cambios en la 
perspectiva de la construcción del 
Estado y del proyecto de país ha-
cia las zonas extremas, en este 
caso, respecto del sur austral. Es 
cierto que los mecanismos pue-

Avances que, como en 
la película, se 
presentan a 
contramano del 
discurso oficial 
emanado de 
autoridades y 
empresarios.

Los colonos

MABEL LEVA  
Directora Ejecutiva Conecta Logística

La equidad de género es uno de 
los Objetivos de Desarrollo Soste-
nible (ODS) que promueve la Or-
ganización de Naciones Unidas, 
donde una de sus metas es asegu-
rar la participación plena y efecti-
va de las mujeres y la igualdad de 
oportunidades de liderazgo en to-
dos los ámbitos. 

 Según el Foro Mundial Económi-
co, en su Índice Global de Brecha de 
Género (2023), se estima que, al rit-
mo actual de progreso, se necesita-
rán 131 años para alcanzar la 
paridad total. En dicho índi-
ce, Chile ha avanzado en re-
ducir la brecha de género, pero, 
en el indicador sobre participación 
laboral, brecha salarial y acceso a 
posiciones de liderazgo, aún hay es-
pacio para avanzar, pues estamos 
en el puesto 96 de 146 países. 

En el sector logístico nacional, 
según el análisis de Conecta Logís-
tica basado en datos del Servicio 
de Impuestos Internos de 2022, 
esta participación alcanza a un 
20%, en el rubro de transporte y al-

sector logístico en Chile, las cuales 
pueden ser referentes para que más 
organizaciones realicen acciones para 
avanzar en la participación femenina 
que, no sólo contribuye al crecimien-
to económico y al progreso del país, 
sino que también empodera a las mu-
jeres y reduce la desigualdad. Es una 
tarea de todos seguir avanzando ha-
cia una logística más inclusiva. ¡ Jun-
tos podemos cerrar esta brecha y 
construir un futuro más equitativo! 

macenamiento. Sin duda, esta in-
formación llama al sector logístico 
a fortalecer la participación feme-
nina. Pero ¿cómo hacerlo?  

Existen en Chile destacables inicia-
tivas que van en esa dirección. Es el 
caso de “Red de Mujeres Poderosas” 
y “Mujer y Punto”, de Blue Express, 
que busca potenciar el liderazgo fe-
menino al interior de la empresa, y ca-
pacitar a mujeres emprendedoras de 
la comuna de La Granja, para que 
ellas puedan surgir en un mundo di-

gitalizado. También está “Mujeres 
Conductoras”, de la Empresa 
Portuaria San Antonio, que ca-

pacita a vecinas del puerto para 
operar camiones con licencia profe-
sional y en gestión de bodegas. Y se 
suma “Paridad de género en la in-
dustria logística”, iniciativa de TRAN-
CITI, donde han contratado muje-
res de rubros diversos, desarrollando 
un plan de carrera que les permita 
ejercer puestos de liderazgo.  

De esta manera, se puede eviden-
ciar que existen iniciativas que bus-
can reducir la brecha de género en el 

Equidad de género  
en Logística: 
un desafío

#FUE TENDENCIA
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El día jueves 14 de marzo, el Presiden-
te de la República promulgó la nueva Ley 
de Seguridad Privada, que fortalece la co-
laboración entre la seguridad pública y 
privada y permitirá maximizar la efi-
ciencia en el uso de recursos policiales, 
para colaborar con un mayor control 
territorial de Carabineros y Policía de In-
vestigaciones, mediante acciones que 
permitan liberar a funcionarios de tareas 
no policiales o administrativas. 

Esta iniciativa establece, entre otras 
cosas, la actualización de capacitacio-
nes, regular la seguridad privada en 
eventos masivos y modifica las sancio-
nes en caso de incumplimiento, estable-
ciendo proporcionalidad entre infrac-
ciones gravísimas, graves y leves para 
cursar multas. 

 
 

Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
Es una satisfacción promulgar la Ley de 
Seguridad Privada que fortalece la co-
laboración entre la seguridad pública y 
privada, lo que permite un mayor con-
trol territorial de Carabineros y Policía 
de Investigaciones para liberarlos de ta-
reas administrativas. El mandato que 
he dado a la ministra @Carolina_Toha 
es de promulgar esta ley en menos de 
tres meses, adelantándonos al plazo re-
glamentario de un año. Esta ley, parte 
de los 23 proyectos de la Agenda Priori-
zada en Materias de Seguridad, y con 
ella hemos concretado el avance más 
robusto de nuestra historia en el perfec-
cionamiento de la legislación en mate-
ria de seguridad, sumando un total de 
51 proyectos aprobados. Cuando la vio-
lencia retrocede, Chile avanza. 
 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Tenemos nueva Ley de Seguridad Pri-
vada! El Presidente @GabrielBoric, jun-
to a la ministra @Carolina_Toha y el 
subsecretario @EduardoVergaraB, en-
cabezó la promulgación de la ley que 
reafirma el rol preventivo y colaborativo 
de la seguridad privada para con la se-
guridad pública. 
 
Manuel Monsalve 
@DrManuelMonsalv 
Buscaremos todas las estrategias para 
proporcionar + seguridad, y esta es una 
de ellas. Chile ahora cuenta con una ley 
de Seguridad Privada que permitirá re-
gular la industria, además de colaborar 
con la seguridad pública. 
 
Vocería de Gobierno de Chile 
@voceriagobierno 
#VoceríaTeCuenta | Después de 14 
años, Chile contará una Ley de Seguri-
dad Privada. Esta mañana el Presiden-
te @GabrielBoric promulgó esta nueva 
norma que complementa el rol de las 
policías y moderniza los procesos de 
certificación de guardias de seguridad y 
vigilantes privados
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EDITORIAL

Todas las personas que salen todos los días a trabajar o 
estudiar, sea en vehículo particular o transporte públi-
co, se ve enfrentado a la congestión vehicular, casi to-
das las mañanas y las tardes.Lo anterior, por supues-

to, genera problemas de estrés en quienes deben cumplir hora-
rios o bien requieren que transportarse por el Gran Concepción 
resulte lo más rápido posible, pero es contrario a lo que vivimos. 

Consultado por Diario Concepción, el psiquiatra del Hospital 
Regional, Nelson Pérez, afirmó que el estrés que puede sufrir la po-
blación sometida a un gran embotellamiento se relaciona con las 
expectativas que la persona tiene de su vida cotidiana y con la ne-
cesidad de cumplir deberes, especialmente, laborales. “No sólo no 
puedo llegar tarde, sino que, además me ‘van retar’ por algo que 
no es culpa mía, sino de un gran taco”, dijo. 

En ese sentido, explicó el especialista del Hospital Regional, 
lo habitual es que exista frustración entre los afectados, lo que 
se vuelve un problema cuando las personas no tienen capaci-
dad de administrar sin perder el control. El mayor riesgo está en 
quienes tienen un carácter más impulsivo, que pueden derivar 
en conductas agresivas, sobrepasarse emocionalmente o sufrir 
una crisis ante la imposibilidad de librarse del taco. 

Dentro de las recomendaciones expuestas por especialistas, 
apuntan, primero, a buscar la vía más expedita para llegar a des-
tino y también contar con un espacio agradable al interior del 
auto, en el entendido que el tiempo en su interior podría ex-
tenderse. 

Estrés, otra afectación 
de la congestión vehicular

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Efectos del alza de la inflación  
  
Señora Directora: 

El aumento inesperado de la infla-
ción tiene significativas implican-
cias, pues no solo impacta en los in-
dicadores económicos, sino que 
también incide de manera directa en 
la calidad de vida de la población. El 
Índice de Precios al Consumidor 
(IPC) experimentó un incremento 
del 0,6% durante febrero, acumulan-
do un aumento del 4,5% en el último 
año.  

Este incremento, que supera las 
expectativas del mercado, ha sido 
impulsado principalmente por au-
mentos en los precios del transporte, 
vivienda y servicios básicos, lo que 
ha generado presiones al alza en los 
gastos en dividendos, educación, sa-
lud y otros pagos indexados en Uni-
dades de Fomento (UF). 

En términos económicos, el au-
mento de la inflación puede desen-
cadenar efectos negativos en la esta-
bilidad macroeconómica. Por un 
lado, la erosión del poder adquisitivo 
de la moneda disminuye la capaci-
dad de compra de los consumidores, 
lo que puede llevar a una contrac-
ción del consumo y, por ende, a una 
desaceleración en el crecimiento 
económico.  

Por otro lado, el incremento en los 
costos de producción puede tradu-
cirse en una reducción de la compe-
titividad de las empresas en los mer-
cados internacionales. 

Además, el aumento de la infla-
ción también plantea desafíos signi-
ficativos en términos sociales. El im-
pacto diferencial de la inflación en 
distintos grupos de la población 
puede generar un aumento en la de-
sigualdad, en especial si los incre-
mentos de precios afectan de mane-
ra desproporcionada a los segmen-
tos más vulnerables. Asimismo, el 
encarecimiento de los servicios bási-
cos y otros bienes esenciales puede 
dificultar el acceso de la población a 
estos recursos, lo que puede tener 
consecuencias adversas en su bie-
nestar y calidad de vida. 

Ante este panorama, es funda-
mental que las autoridades econó-
micas adopten medidas adecuadas 
para contener el aumento de la infla-
ción y mitigar sus efectos adversos.  

Dichas medidas podrían incluir 
ajustes en las políticas monetarias y 
fiscales, así como acciones dirigidas 
a promover la competencia en los 
mercados y mejorar la eficiencia en 
la asignación de recursos. 

 
Daniela Catalán Ramírez-USS 

Costos de la desconexión 
 

Señora Directora: 
Según estimaciones, las interrup-

ciones del servicio de Internet pueden 
costar a las empresas hasta USD 
$5.600 por minuto. 

Si bien esta cifra es un cálculo gene-
ral, la situación en Chile es bastante si-
milar en características, debido a su 
economía en crecimiento y su rápida 
adopción de tecnologías digitales, lo 
que hacen particularmente vulnera-
ble al país a las consecuencias de la 
desconexión. Independiente de su ta-
maño o rubro, todas las empresas y or-
ganizaciones dependen, en gran me-
dida, de la conectividad ininterrumpi-
da para sus operaciones diarias, por lo 
que una interrupción del servicio de 
internet, sobre todo una extendida, no 
solo tiene un alto impacto económico 
para las compañías, sino también a la 
economía del país en su conjunto. 

Una de las maneras de prevenir este 
tipo de situaciones perjudiciales es el In-
ternet Dedicado Inalámbrico, formato 
que en el último tiempo ha ganado te-
rreno y seguidores rápidamente, debido 
a las ventajas que ofrece tanto en tiem-
po de conexión, velocidad y reconexión 
inmediata ante caídas e imprevistos. 

 
Víctor Opazo Carvallo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Ahora bien, según explicó el mismo Pérez, en el momento del 
taco se debe resignificar la situación, “decir: qué posibilidad ten-
go de salir de aquí, darte cuenta que por mucho que hagas, to-
ques la bocina o hagas un berrinche, lo más probable es que todo 
siga igual, así que debes resignarse frente a lo que está pasando, 
porque hay cosas que no puedes cambiar”. 

Luego de ello, detalló el profesional, lo mejor es, por ejemplo, 
avisar, ya sea al trabajo o a cualquier actividad que se dirija la per-
sona, que está en un taco. “Eso permite bajar el estrés, disminuir 
la angustia (…) En el fondo sacar el foco mental de la crisis del 
momento, irte a otro lado, por ejemplo, si en 15 minutos no avan-
za se puede llamar algún amigo, descargar la situación que es-
tás viviendo y luego seguir hablando de otros temas”, dijo Pé-
rez.Incluso, el mismo experto apunta a que lego de vivir una si-
tuación de congestión, se debe realizar actividades que permitan 
bajar el nivel de estrés. 

Con estas recomendaciones se apunta a mejorar la calidad de 
vida, bajo el contexto de una ciudad que está, al parecer, lejos de 
disminuir los flujos vehiculares. Es más, aumentan cada día.

Con estas recomendaciones se 

apunta a mejorar la calidad de 

vida, bajo el contexto de una 

ciudad que está, al parecer, lejos 

de disminuir los flujos vehiculares. 

Es más, aumentan cada día.

¡
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Fusión del Frente Amplio: 
partidos definen entre Riffo 
o  Riquelme como 
candidato de primarias

NEGOCIACIÓN ENTRE TIENDAS POLÍTICAS AVANZA EN SANTIAGO

Tras el plebiscito que tuvie-
ron partidos del Frente Am-
plio, instancia en que tanto la 
militancia de Revolución De-
mocrática (RD) y Convergen-
cia Social (CS) dieron el va-
mos para proceder a la fusión 
de las colectividades en un 
partido único, se encendieron 
las dudas respecto a qué pasa-
rá con los precandidatos que 
ambas tiendas políticas po-
tencian para el municipio pen-
quista. 

Y es que hace unas semanas 
atrás, RD proclamó al conce-
jal por Concepción Eric Ri-
quelme (RD) como su carta a 
alcalde de la capital del Biobío, 
y luego CS manifestó pública-
mente su apoyo al indepen-
diente Camilo Riffo, quien des-
de hace años viene trabajando 
de la mano con el movimien-
to Municipio Ciudadano. 

Las dudas, entonces, apa-
recieron debido a que si se 
analiza el proceso de fusión 
que ahora deben llevar a cabo 
los partidos del FA, se entien-
de que como nueva colectivi-
dad única deberían definir 
previamente a un solo nom-
bre, el que luego deberá en-
frentarse a las primarias del 
pacto que va desde el PC has-
ta la DC. En el caso de Concep-
ción, el otro competidor del 
postulante único del partido 
fusionado sería, hasta ahora, 
sólo Aldo Mardones (DC). 

Y lo anterior fue confirmado 
tanto por Aurora Benavides, 
presidenta regional de RD, 
como por el presidente regio-
nal de Convergencia Social, 
Alejandro Vera. Este último 
señaló que efectivamente, 
como se aprobó la fusión de 
las colectividades que com-
ponen el Frente Amplio, ya se 
está trabajando de forma co-
ordinada entre ambas tiendas 
políticas para definir un can-
didato: Riquelme o Riffo. 

Entonces, el panorama se 
teje así: previo a la inscripción 
de primarias, que como fecha 
tope para dichos efectos es el 10 
de abril -de acuerdo al Servel-, 
tanto CS como RD deberán ele-
gir quien será el precandidato 
oficialista que competirá con-
tra el abanderado de la falange, 
en el caso de que los respecti-
vos partidos definan ir a prima-
ria en vista de la elección del 
próximo 27 de octubre. 

La unificación de Revolución Democrática y Convergencia Social 
forzó este escenario de cara a la carrera por el sillón municipal de 
Concepción.  

Convergencia Social y las 
primarias 

De acuerdo a cómo se plan-
tea el escenario en las fuerzas 
de Gobierno a nivel local, Ale-
jandro Vera,  explicó que “la 
idea es que podamos llevar un 
candidato único a primarias 
como Frente Amplio”; eso sí, 
“la forma de cómo llevar a un 
candidato único aún se en-
cuentra en conversaciones 
tanto en Santiago como en la 
Región”. 

“Nosotros con RD también 
mantenemos el contacto di-
recto y estamos trabajando 
para llevar un candidato úni-
co. Así que la idea y la inten-
ción es llevar un candidato 
único a primarias”, sostuvo 
Alejandro Vera. 

A lo anterior, Vera sumó que 
CS apuesta porque las prima-
rias sean amplias, o sea, que 

FOTO: CEDIDA.
Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl CAMILO RIFFO, 

independiente 
con apoyo de CS.

FOTO: CEDIDA.

ERIC RIQUELME 
de RD.

10 de abril es fecha tope para la inscripción 
de candidatos a primaria de 
acuerdo al Servel.



Diario Concepción Viernes 15 de marzo de 2024 5

es el día de las 
votaciones a alcalde en 
todo el país.

27 de octubre 
de este año

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CORPORACIÓN REGIONAL DE DESARROLLO, 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN PARA LA 

COMPETITIVIDAD DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Citase a Asamblea General Extraordinaria de Socios, de la 
Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e 
Innovación para la Competitividad de la Región del Biobío, 
para el miércoles 27 de marzo de 2024, desde las 19:00 horas, 
a realizarse en dependencias de las Corporación, ubicadas en 
Avenida Arturo Prat, N° 390, O�cina 1107, Edi�cio Neo Centro, 
Concepción.
 
Tabla:

1.- Aprobación Acta sesión anterior.
2.- Informa situación �nanciera y administrativa.

RODRIGO DÍAZ WÖRNER
Presidente

Corporación Regional de Desarrollo, Emprendimiento e
Innovación para la Competitividad de la Región del Biobío

El proyecto “Adquisición 
equipamiento de protec-
ción personal, Bomberas 
Región del Biobío” fue lle-
vado a votación por el Con-
sejo Regional del Biobío, 
siendo aprobado por una-
nimidad. 

Este consiste en la com-
pra de uniformes adapta-
dos para las bomberas de 
las 32 compañías de la re-
gión, beneficiando a 1.246 
mujeres por un costo total 
de $2 mil 735 millones 803. 

 El gobernador regional, 
Rodrigo Díaz, dijo que “tal 
como comprometí con 
motivo del Día Internacio-
nal de la Mujer, presenta-
mos como ejecutivo al 
Consejo una iniciativa 
para comprar uniformes 
para ellas. ¿Por qué esto? 
Porque hasta el día de hoy 
utilizaban uniformes mas-
culinos, que no eran he-
chos para el cuerpo de la 
mujer”. 

“Con esto respetamos la 
dignidad, maximizamos su 
capacidad de trabajo que 
va a ser de mayor produc-
tividad al tener un equipa-
miento que les permita de-
sempeñarse de mejor ma-
nera y, con ello, 
recordamos a la bombera 
mártir de la tercera com-
pañía de Coronel que fa-
lleció en los incendios de 
2023”, añadió. 

La máxima autoridad 
del Biobío detalló que 
“ahora se inicia el proceso 
de adquisición y compra 
de ellos, que lo haremos a 
través de la Junta Nacional 
de Bomberos, el ente técni-
co más calificado para po-
der realizar esta adquisi-
ción”. 

Cabe destacar que la 
compra consiste en botas, 
linternas, esclavinas, guan-
tes y trajes confeccionados 
para mujeres. 

Gore Biobío aprobó 
más de $2 mil millones 
para compra de 
uniformes a Bomberas

 FOTO: GORE

puedan participar tanto mili-
tantes como independientes 
apoyados por algún partido. Y 
esto resurge ya que hace unos 
días atrás, precisamente 
cuando Convergencia Social 
anunció públicamente su 
apoyo a Camilo Riffo, los pre-
candidatos Aldo Mardones 
(DC) y Eric Riquelme (RD) de-
clararon su intención de que 
en estas votaciones sólo par-
ticipen militantes. 

Al respecto, Vera señaló que 
“siempre es importante que 
las primarias sean totalmen-
te amplias, que admitan tan-
to militantes como indepen-
dientes. Entonces, por eso 
para nosotros es importante 
esa aclaración, que las prima-
rias sean amplias; y nosotros 
estamos respaldando a Cami-
lo Riffo totalmente. Es nuestra 
carta como Convergencia 
para estas conversaciones 
que estamos llevando con Re-
volución Democrática”. 

 
Las primarias y Revolu-
ción Democrática 

Sobre lo anterior Aurora 
Benavides, presidenta regio-
nal de RD, expuso que “esto es 
un proceso que se ha venido 
dando desde hace meses con 
las distintas fuerzas y lo que 
nosotros hemos señalado en 
las comunas donde hay más 
de un candidato, es que se de-
ben hacer primarias, las que, 
principalmente, deben diri-
mir la unidad del bloque y con 
ello ofrecer un proyecto am-
plio a la ciudadanía”. 

Y en relación a la definición 
interna que se está dando so-
bre si respaldar como FA a Ca-
milo Riffo o Eric Riquelme, Be-
navides comentó que “efecti-
vamente se está conversando 
en Santiago la negociación. 
Nosotros hemos presentado 
todos los antecedentes de 
nuestro candidato (Riquelme) 
y estamos abogando a que se 
considere la militancia”. 

De todos modos,se posicio-
na un criterio general respec-
to a los independientes. De 
acuerdo a Aurora Benavides, 
“nuestro foco es que quienes 
participen de la primaria de-
ben tener un compromiso 
con el pacto de unidad que se 
trabaja en estos días, un es-
fuerzo a nivel nacional que 
realizan las fuerzas de cen-
tro-izquierda. Dentro de ese 
pacto aún no se han definido 

cuáles serán los compromi-
sos de los independientes, 
pero existe una definición ex-
plícita: que todas las trayecto-
rias individuales deben ser 
coherentes con el espíritu uni-
tario”. 

 
El independiente apoyado 
por CS y Municipio Ciuda-
dano 

Camilo Riffo concuerda 
con CS en que “nadie puede 
creer que tiene por sí solo la 
posibilidad o arriesgar la po-
sibilidad de ganar municipios 
de Concepción. Hoy estamos 
en una situación nacional, lo-
cal, en donde el mundo y los 
sectores progresistas tienen 
que ser capaces de llegar a 
acuerdos en conjunto con la 
ciudadanía, con la mayor par-
ticipación posible para, preci-
samente, llevar adelante las 
transformaciones que requie-
re la ciudad”. 

Respecto a la posición que 
RD ha sostenido en torno a las 
primarias -que sólo partici-
pen militantes-, Riffo sinceró 
que “estamos en una situa-
ción nacional en donde el pro-
gresismo tiene un desafío tre-
mendo, que es el de llevar ade-
lante unas elecciones 
municipales que permita en-
frentar los desafíos cotidia-
nos de quienes habitan las 
ciudades. En ese sentido, se 
requiere de todas y todos, y las 
otras voluntades terminan 
siendo un despropósito en 

este sentido porque lo que se 
requiere es precisamente con-
centrar la mayor cantidad de 
energía en este proceso”. 

Consultado si apuesta to-
talmente a que los indepen-
dientes sean incluidos en las 
primarias del pacto de iz-
quierdas, Riffo señaló que “sin 
duda, yo creo que el mundo 
progresista nuestro país está 
en un desafío nacional-local”. 

 
El precandidato Eric Ri-
quelme (RD) y su visión en 
torno a las primarias 

En tanto, el concejal por 
Concepción y precandidato al 
sillón municipal de la misma 
casa edilicia, Eric Riquelme 
(RD), señaló que “el escenario 
hoy no está muy claro en cuan-
to a cómo va a ser el proceder 
del partido único y de la fu-
sión. Hay una discusión que se 
está dando de hecho en San-
tiago con respecto a las prima-
rias y lo que yo puedo afirmar 
ahí, y lo que puede afirmar 
nuestra directiva regional de 
RD, es que la candidatura de 
nosotros acá en Concepción 
está priorizada a nivel nacio-
nal. En base a eso se están dan-
do las conversaciones y nego-
ciaciones a nivel central, tan-
to con partidos del Frente 
Amplio como con otros parti-
dos de Apruebo Dignidad, so-
cialismo democrático e inclu-
so también con la DC”. 

Respecto a lo que Riquelme 
mencionó esperar de las pri-
marias junto a Aldo Mardones 
(que participen solo militan-
tes), siendo nuevamente con-
sultado explicó que “lo que 
hemos dicho es que quienes 
participen de esta primaria 
deben tener un compromiso 
con el pacto de unidad que se 
está dando a nivel nacional, 
desde la DC al PC”. 

“La idea es que cada parti-
do que tenga un candidato o 
candidata, lo pueda llevar a la 
primaria, eso no está en discu-
sión”, pero ¿Incluyendo inde-
pendientes? “Sí, eso también, 
en función de lo que dije ante-
riormente. Tienen que tener 
un compromiso delineado 
con el proyecto político y una 
trayectoria individual que 
debe ser coherente con el es-
píritu unitario de la DC hasta 
el PC”.
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En tan sólo 48 horas se registraron dos nuevas suspensiones en el suministro, en 
medio de los trabajos del paso nivel que conectará a Los Carrera con el camino a 
Penco. Matriz fue reparada, pero está en entredicho quién realizó la fallida faena. 
Superintendencia de Servicio Sanitarios inició investigación. 

Seis cortes de agua se han 
producido desde inicio de obras 
de Par Vial Collao-Novoa 

VARIOS PUNTOS AFECTADOS EN CONCEPCIÓNXimena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Chillancito, Barrio Norte, Vilu-
manque y las villas San Ramón, 
Cap, Los Conquistadores, Los 
Pensamientos, San Francisco, 
Universitaria y el Rocío fueron los 
sectores de Concepción afecta-
dos por dos cortes de suministro 
de agua potable, en las últimas 48 
horas.  

“No tener agua complica todas 
las actividades diarias, no te pue-
des bañar, cocinar ni menos lavar 
la loza. Lo peor  que está ocu-
rriendo muy seguido y, por más 
que Essbio ponga estanques nun-
ca es lo mismo que tener agua en 
tu  casa”, aseveró Magdalena 
Huerta, profesora que vive en Vi-
lla San Ramón. 

“Yo no entiendo nada, el martes 
cuando se cortó el agua se supo-
ne que hicieron los arreglos y aho-
ra vuelve a haber una falla que 
nos deja nuevamente sin agua”, 
dijo Manuel Mora de Villa San 
Francisco. 

Como Huerta y Mora fueron 
cerca de 13 mil 500 personas las 
que se vieron afectadas por el ma-
sivo  corte de servicio generado el 
12 de marzo producto de la rotu-
ra de una matriz de Essbio, ubica-
da en la intersección de Los Ca-
rrera con San Juan Bosco, lugar en 
que se realizan las faenas de cons-
trucción de un paso bajo nivel 
que permita dar mayor fluidez al 
tránsito. 

La fractura en la tubería de la 
sanitaria, generada por el accio-
nar de una máquina de pilotaje, 
fue reparada durante esa jornada, 
con faenas que se prolongaron 
hasta las 23.00 horas. Sin embar-
go, a pesar de los trabajos realiza-
dos, este miércoles hubo una fa-
lla en el mismo lugar, lo que gene-
ró filtraciones y obligó a 
suspender el servicio una vez más. 

La nueva falla, que afectó a los 
mismos sectores antes menciona-
dos, según detalló Cristian Cepe-
da, subgerente zonal de Essbio, lo-
gró ser reducida por la sanitaria 
durante la mañana, a través de 
maniobras de operación, permi-
tiendo así, alimentar a 4 mil 269 
casas, aunque con bajas presio-
nes.  

Sin embargo, Chillancito y Los 
Conquistadores, quedaron sin su-
ministro, contabilizando 2 mil 
720 clientes. Por lo que, al igual 
que el martes, la empresa realizó 
un despliegue de 20 estanques 
móviles para proveer del líquido 
a las personas. Tras una serie de 
maniobras de conexión, a las 

FOTO: CEDIDA

UNA MÁQUINA DE hincado 
de pilotes dañó la matriz 

alimentadora de agua 
potable. 

“Las empresas que realizan los trabajos 
deben tener procedimientos 
constructivos normados”. 
 

Cristian Cepeda, subgerente zonal de Essbio.

“Se produjo rotura de matriz de agua potable 
producto del impato de una máquina destinada a 
instalar muros del futuro paso desnivelado”. 
 
María Luz Gajardo, directora del Serviu.
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EL ÚLTIMO CORTE de 
agua dejó sin suministro a 

casi 7 mil clientes. 

soterrado que involucra el Par 
Vial Collao Novoa, la firma decli-
nó dar declaraciones relaciona-
das con las causas del corte de 
agua. 

 
Investigación 

Víctor Coloma, jefe regional (s) 
de la Superintendencia de Servi-
cios Sanitarios, sostuvo que por 
interferencias con la nueva obra 
vial, se tenía planificado despla-
zar el tramo de la red en que se en-
contraba la matriz alimentadora, 
así que tras la falla se aprovechó 
la oportunidad y se ejecutaron 
los nudos del nuevo tramo de la 
matriz que ya estaba construido, 
situación que no hacía necesaria 
la reparación del tramo dañado, 
obras que terminaron cerca de 
las 22.00 horas de ese día. 

Sin embargo, ayer uno de los 
nudos realizados, el más cercano 
a la rotonda Bonilla, comenzó a 
filtrar en la unión de las tuberías, 
por lo que la sanitaria decidió vol-
ver a cortar el suministro y efec-
tuar directamente la reparación. 
Se logró efectuar maniobras en 
la red que permitieron disminuir 
la cantidad de afectados por el 
corte de suministro a 2 mil 720 

14.00 horas se logró restablecer el 
suministro en dichos lugares. 

 
Quién hizo los trabajos 

María Luz Gajardo Salazar, di-
rectora Serviu, entidad mandan-
te de las obras, reconoció que en 
el marco de los trabajos, que con-
sideran el soterramiento de la vía 
que va desde Los Carrera con di-
rección a Penco, se produjo una 
rotura de una matriz de agua po-
table producto del impacto de 
una máquina destinada a instalar 
los muros del futuro paso desni-
velado. 

Gajardo dijo que tras la repara-
ción “que la empresa Essbio rea-
lizó, y según lo explicado por sus 
especialistas, se produjo una nue-
va filtración en una de las uniones 
de la sección reemplazada, debi-
do al aumento de presión en las lí-
neas durante madrugada (...) Esto 
obligó a la sanitaria, a realizar 
una nueva reparación que inclui-
rá un dispositivo destinado a mi-
tigar los cambios de presión en las 
redes de agua potable, con la fina-
lidad de evitar una nueva contin-
gencia como la vivida”. 

Eso sí, la directora del Serviu re-
calcó que el “ inconveniente no 
afectará el desarrollo de las obras 
que allí se realizan”. 

En tanto, el subgerente zonal de 
Essbio aseveró que el daño gene-
rado el martes en la tubería, que 
permite abastecer a 6 mil 989 
clientes, provocó un corte que se 
prolongó desde las 13.00 hasta 
las 23.00 horas. 

“La reparación fue abordada 
por personal de Essbio, contratis-
tas de la compañía, y una cone-
xión por la Constructora Icafal 
(...) y durante la madrugada (de 
este miércoles) falló la conexión 
de la tubería que había realizado 
la Constructora Icafal, lo que ge-
neró un nuevo corte de emergen-
cia en los mismos sectores afecta-
dos el martes”. 

El gerente de la sanitaria aseve-
ró que desde que comenzaron las 
obras en el par vial Collao Novoa 
han sufrido 6 cortes, 4 en la prime-
ra etapa, asociados a la construc-
ción del corredor y, afirmó que 
las empresas que realizan los tra-
bajos deben tener procedimien-
tos constructivos normados, “que 
cautelen la continuidad de las 
instalaciones de las empresas de 
servicio, verificar y señalizar ins-
talaciones de gas, agua, aguas ser-
vidas y telecomunicaciones”. 

Si bien, Diario Concepción se 
comunicó con la empresa Icafal, 
que realiza los trabajos del paso 
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generado filtraciones en la 
matriz, lo que obligó a un 
nuevo corte del suministro 
que se regularizó por 
completo a las 14.00 horas.

Alta presión del 
agua habría 

“Se busca verificar que la empresa tomara las medidas 
tendientes a solucionar la emergencia y acciones de mitigación”.  
 
Victor Coloma, jefe regional (s) Siss.

clientes, pero dejar con bajas pre-
siones a 4 mil 269. 

En ambos eventos, según con-
firmó, se constituyó personal de 
la Siss, iniciando un proceso de in-
vestigación para verificar que la 
empresa tomara las medidas ten-
dientes a solucionar la emergen-
cia, así como la inspección de las 
acciones de mitigación producto 
de la emergencia. 

Coloma agregó que requirieron 
a Essbio todos los antecedentes 
técnicos del evento, especifica-
ciones de infraestructura dañada, 
origen de la falla, comunicación a 
autoridades y acciones de mitiga-
ción, entre otras. La investigación 
busca determinar las causas de la 
rotura de la matriz y evaluar la 
forma en que Essbio está aten-
diendo las emergencias, específi-
camente en tiempo de respuesta 
y acciones de mitigación. 

Dependiendo del resultado de 
la investigación, la Siss podría 
adoptar medidas administrati-
vas, en caso que se detecte algún 
incumplimiento de la normativa 
vigente.

los antecedentes técnicos del 
evento, especificando 
infraestructura dañada, origen 
de la falla, comunicación con 
autoridades y acciones de 
mitigación, entre otras. 

Siss requirió a la 
sanitaria todos 
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DESDE LITERATURA A INVESTIGACIONES ACADÉMICAS

Biblioteca 
Municipal 
regaló libros  
a penquistas

Cientos de 
obras pudieron 

ser adquiridas 
por visitantes y 

usuarios de 
este espacio 
que se ubica 

junto al Parque 
Ecuador de 

Concepción.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

DECENAS de obras sobre un mesón.EL MOMENTO en que 
un libro es hojeado.

LECTORES Y 
LECTORAS 
revisando el material.

VARIADAS obras y 
autores.

ALGUNOS se llevaron 
torres de ejemplares.
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Alcalde de Coronel pide 
asfaltar camino forestal para 
crear alternativa a Ruta 160

JEFE COMUNAL ESPERA COMUNICAR LA SOLICITUD EN PRÓXIMA REUNIÓN DE MÁS MOVILIDAD

En medio de las críticas que han 
surgido por los episodios de conges-
tión vial en la Ruta 160 y su conexión 
con San Pedro de La Paz y la falta de 
transporte público en determinadas 
zonas de esta comuna, el alcalde Co-
ronel, Boris Chamorro, anunció que 
pedirá al Ministerio de Obras Públicas 
que asfalte el camino que une el sec-
tor de Calabozo con Membrillar, per-
mitiendo así tener una vía alternativa 
a la sobredemandada Ruta 160.  

Se trata de una vía del tipo forestal 
de 14 kilómetros de extensión, con no 
pocas curvas, pero que permite unir 
el lado norte de Coronel, justo al lado 
del terreno donde se levantará el  nue-
vo hospital coronelino y empalmar 
luego con la Ruta de la Madera, a la al-
tura del kilómetro 12,4. Según Chamo-
rro se puede recorrer en 11 minutos. 

“Estamos desarrollando hoy toda la 
evaluación técnica de esa iniciativa 
que estamos impulsando, y esperamos 
reunirnos en las próximas semanas 
con el seremi de Obras Públicas, Hugo 
Cautivo. Tiene que ser tema en la mesa 
Más Movilidad, donde forma parte el 
MOP, y  poder plantear esa alternativa 
de esos 14 kilómetros que sería una vía 
alternativa a la congestionada Ruta 
160”, planteó la autoridad comunal. 

En este sentido, y pese a la comple-
jidad que podría representar trans-
formar este camino desde su actual es-
tándar forestal a uno asfaltado con 
señalética y probablemente con alto 
flujo vehicular  que cruza, literalmen-
te, de Poniente a Oriente uno de los ce-
rros de la cordillera de la Costa, Cha-
morro ve en ella, una posibilidad más 
real, concreta y en menos plazo para 
materializarse que los otros dos pro-
yectos que impulsan las autoridades 
que son Pie de Monte y la extensión de 
Costanera Mar. 

“Son 14 kilómetros  que podrían 
dar una alternativa distinta  a la Ruta 
Pie de Monte  que es a 6 años, a 10 años  
o alternativa distinta  a la Ruta Costa-
nera Mar, por lo tanto, existen alterna-

dad de transportes en relación a la lo-
comoción colectiva estaban errados. 

“No hay transporte público al sur del 
Biobío, decente. Hacia Lota no existe, 
es escaso y toda la gente llega en auto 
o sino el tren colapsado de Coronel ha-
cia  acá y en San Pedro de La Paz tam-
bién es escaso, porque está calculado  
al año 1998-1999 cuando se hizo la pri-
mera licitación. Por lo tanto, hoy día 
no está ese cálculo. Se echó a andar un 
Perímetro de Exclusión sin los núme-
ros reales. En San Pedro hay a lo me-
nos 5 barrios nuevos que significan 
unas 50 mil personas más que las que 
había el año 2000, por lo tanto, aquí 
hay un tema serio que no se ha enfren-
tado”, insistió Guíñez. 

Consultada la seremi de Transpor-
tes sobre los dichos del alcalde, desde 
la unidad de comunicaciones se indi-
có que no realizarían declaraciones en 
torno a ellas y que se espera seguir tra-
bajando con todas las autoridades 
para mejorar la situación actual.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Así lo planteó Boris Chamorro, como parte de las medidas 
que junto a su par de San Pedro de la Paz piden que se 
adopten de manera urgente para mitigar la congestión 
vehicular al sur del Biobío. Exigieron más buses y Biotrén. 

tivas, lo que falta en mi apreciación es 
voluntad”, afirmó el alcalde. 

 
Reunión con EFE Sur 

Y en esta línea, mostrando un rol ac-
tivo y tal como lo habían anunciado, 
Chamorro junto al alcalde Sampedri-
no, Javier Guíñez, llegaron hasta las 
oficinas de EFE Sur para reunirse con 
el gerente general de la filial de la fe-
rroviaria estatal para insistir en la so-
licitud de aumento de la capacidad del 
Biotrén. 

“Nuestra preocupación por el co-
lapso  que tenemos al interior  de los 
vagones del servicio Biotrén. De ma-
nera diaria se trasladan 50 mil perso-
nas, esas personas de manera men-

sual dejan cerca de un millón de dó-
lares de utilidades, pues bien, no veni-
mos a exigir  calidad, venimos a exigir 
dignidad para esas 50 mil personas 
que de manera diaria  prefieren el ser-
vicio de Biotrén como una alternati-
va  a la colapsada Ruta 160” , aseveró 
el alcalde Coronel. 

Tras la cita el propio Nelson Her-
nández, reiteró lo que hasta ahora ha 
sido el discurso de la empresa, que 
más allá de esfuerzos puntuales, no 
hay opción de ampliar el servicio en la 
Línea 2 antes de 2026, así de simple e 
irrevocable. 

“Nosotros hemos declarado que es-
tamos a plena capacidad en el Biotrén. 
También le planteamos los proyectos  

que hay  a futuro: uno es el puente fe-
rroviario que está actualmente en 
construcción que va a estar termina-
do a fines de 2025 con una inversión 
de 270 millones de dólares  y una in-
versión entre aumento de capacidad 
del Biotrén y la extensión a Lota de casi 
450 millones de dólares que va a per-
mitir duplicar la oferta que actual-
mente  tenemos”, detalló el ejecutivo. 

En tanto, el alcalde Guíñez, enfati-
zó que el gobierno se quedó corto con 
las medidas adoptadas, volvió a in-
sistir en abrir el corredor de transpor-
te público al paso de los vehículos 
particulares a toda hora, pidió más Ca-
rabineros para la gestión de tránsito y 
aseveró que los cálculos de la autori-

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Para ese año EFE Sur espera 
tener funcionado el nuevo 
Puente Ferroviario junto a 2 
nuevos trenes y en 2028 
llegar al norte de Lota; y 
2030 al centro de la comuna.

Más Biotrén
2026

Así lo estima el MOP. Lo 
primero que se hará es el 
trabajo topográfico y luego, 
en mayo, sería el inicio de 
obras. 

Terceras Pistas se 
inician en abril 
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La Región contará con 13 
albergues para 1.710 
personas y un total de 400 
camas para el invierno

SE CONTEMPLA EXTENSIÓN DE HORARIOS 

De acuerdo al Anexo Calle del Re-
gistro Social de Hogares actualmen-
te en la Región del Biobío existen 
más de 1.700 personas en situación 
de calle, a las cuales se les busca 
asistir en diversas medidas y a tra-
vés de diferentes programas del Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Fami-
lia. Acercándose el invierno la preo-
cupación se enfoca en la necesidad 
de camas para recibir personas sin 
hogar en albergues.   

Este año se planifica contar con 
una oferta inicial de 400 camas, 
para lo que se están preparando 
desde la Seremi de Desarrollo So-
cial y Familia. En 2023, en un co-
mienzo hubo 300, pero durante el 
peak del invierno se llegó a las 390. 
Lo anterior, llevó a tomar la deci-
sión de contar con ese número 
para 2024, las que estarán distribui-
das en los 13 albergues que tiene la 
Región del Biobío.  

Además existen cuatro rutas mé-
dicas: una en Concepción, otra en 
Talcahuano, las dos restantes se en-
cuentran en las provincias de Arau-
co y de Biobío. “Estamos avanzan-
do de manera importante en el 
tema de los convenios para lograr 
las rutas médicas que atienden di-
rectamente los puntos para perso-
nas de situación de calle. Con los 
Servicios de Salud de Concepción, 
Talcahuano, con el Servicio Arauco 
y Servicio de Salud Biobío”, indicó el 
seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia, Hedson Díaz. 

También se contará con las Ruta 
Protege, en la que van directamen-
te a los puntos calle a invitar a las 
personas a sumarse a los dispositi-
vos y a lo que denominan la Escala 
de Superación, que son todos los 
dispositivos de centros temporales: 
el Centro de Acogida Territorial, 
por ejemplo.  

“Nosotros estamos avanzando 
con el nivel central, para poder con-
tar con este dispositivo (Centro de 
Acogida Territorial) en otras comu-
nas de la Región del Biobío. Estamos 
avanzando en esa propuesta que 
tenemos que revisar con los muni-
cipios y con las Delegaciones Pro-
vinciales, porque la idea es también 
a futuro poder contar con este tipo 
de espacios también en otras pro-
vincias”, explicó Hedson Díaz.  

A mediados de mayo comenza-
rán a funcionar estos dispositivos, y 
de acuerdo a las condiciones cli-
máticas, también se planifica la ac-
tivación del Código Azul, sobre todo 
en la ciudad de Los Ángeles. 

 
Rutas de Proximidad 

La Corporación Sempiterno, es 
aquella que está a cargo del Centro 
de Acogida Territorial y también 
las Rutas de Proximidad.  

“La ruta es en el fondo un fur-
gón, donde una trabajadora social, 
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En 2023 hubo un peak de 390 camas disponibles, en el período más crudo de la 
época de bajas temperaturas, para las personas en situación de calle. Para este  
año se mantiene un número similar, pero desde el inicio de la temporada.

te conversar, que les escuchen, a lo 
mejor algo específico como una 
prenda de vestir”.  

Desde la pandemia esta ruta, que 
funciona los 365 días del año, logró 
reforzar su acción en época de in-
vierno logrando trabajar de media 
jornada a jornada completa. “Por-
que en tiempo de invierno, sí que la 
gente necesita un espacio donde, 
por último, secar su ropa, sentirse 
un poco acogido de la crudeza del 
mismo invierno. Y la posibilidad de 
ser vinculado a algún dispositivo 
como un albergue”, expuso Vidal.  

“La verdad es que, para ser ho-
nesta, luego de la pandemia con la 
crisis migratoria, cambió la pobla-
ción de calle. Ahora tenemos a mu-

chas más mujeres en la calle, la-
mentablemente tenemos familias 
enteras  con niños pequeños. Eso es 
una problemática que complejiza 
mucho más todo, si antes era com-
plejo, ahora lo es más”, planteó Lo-
reto Vidal. 

“No es un logro instalar más al-
bergues y más rutas. El verdadero 
logro justamente es ir sacando a 
esta población que por diversos mo-
tivos ha estado en calle y que nece-
sita un acompañamiento mucho 
más sistemático, un apoyo más im-
portante”, reflexionó la directora 
de la Corporación Sempiterno.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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el conductor y otra persona del 
equipo, salen en busca de nuevos 
puntos calle, donde hay gente que 
en ocasiones ni siquiera sabe que 
existe una oferta de dispositivos 
donde pueden pernoctar o el Cen-
tro de Acogida Territorial, que es 
donde ellos pueden ir a darse una 
ducha, a preparar sus alimentos”, 
explicó Loreto Vidal, directora de la 
corporación.  

El equipo de la Corporación, se-
gún describe su directora: “es un 
equipo notable que lleva mucho 
tiempo en esto y hace mucha con-
tención emocional también. En 
ocasiones, las personas que no tie-
nen la disposición de ir a ningún dis-
positivo, a veces necesitan solamen-



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Viernes 15 de marzo de 2024 11

Estudio local indagó en el valor 
nutricional y efecto citotóxico 
del pepino de mar chileno 

ES FUENTE DE PROTEÍNAS Y COMPUESTO ANTICANCERÍGENO

De cientos que se han descrito a 
nivel global, a lo largo de la costa que 
recorre Chile hay  65 especies de 
holoturias, animales conocidos po-
pularmente como pepinos de mar 
por su morfología alargada, similar 
al vegetal terrestre. 

Grupo dentro del cual, con su 
gran tamaño y abundancia de nor-
te a sur, destaca Athyonidium chilen-
sis. Y lo hace por su rol ecológico y 
porque se extrae principalmente 
desde la Región del Biobío para ex-
portar a mercados internacionales 
donde lo valoran por sus compues-
tos bioactivos con aplicaciones para 
distintas industrias y como alimen-
to funcional, mientras a nivel nacio-
nal pasa desapercibido.  

Y potenciar el reconocimiento de 
este recurso busca el estudio inter-
disciplinario “Pepino de mar chile-
no: nueva fuente potencial de bio-
moléculas con alto valor nutricional 
y actividad citotóxica”. Los resulta-
dos se publicaron recientemente y 
el autor principal es Francisco Sil-
va, quien lo desarrolló en el marco 
de su tesis para el Doctorado de 
Ciencias con mención en Biodiver-
sidad y Biorecursos de la Universi-
dad Católica de la Santísima Con-
cepción, con académicos de las fa-
cultades de Ciencia y Medicina 
como tutores. 

 
Más conocimiento y valor 

La investigación profundizó el 
conocimiento sobre el aporte nu-
tricional de la especie junto con la 
presencia de saponinas y su efec-
to citotóxico en células de cáncer 
colorrectal, tras notarse vacíos 
que hoy se llenan con resultados 
alentadores. 

Silva contó que las empresas pro-
cesan al pepino de mar y exportan 
su pared corporal, deshidratada o 
congelada, utilizada en otras latitu-
des con fines gastronómicos. Y las 
vísceras, que constituyen cerca del 
50% del peso del organismo, se des-
cartan y terminan en vertederos, 
generando impacto ambiental. 

Y los análisis concluyeron que lo 
que hoy es un residuo aporta nu-
trientes esenciales como ácidos 
grasos y contienen proteínas en 
cantidad similar a la pared corpo-
ral. “Esto revela que las vísceras 
son una fuente de proteínas que 
pueden ser utilizadas para la ob-
tención de proteínas hidrolizadas 
con diversas aplicaciones en la in-
dustria agrícola, alimentaria y far-
macéutica”, destacó. 

Los distintos órganos de las vísce-
ras también resultaron ser fuente de 

Athyonidium chilensis es de las más abundantes de las especies del animal que 
habitan la costa chilena. Hoy es un recurso de exportación, pero sólo se aprovecha 
una parte del organismo y se desaprovecha la totalidad de su gran potencial. 
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saponinas y las gónadas tuvieron 
el mayor contenido del compuesto 
que ha mostrado efectos citotóxicos 
en varias líneas celulares canceríge-
nas, afirmó el científico.  

“En bioensayos con células de 
cáncer colorrectal constatamos el 
efecto citotóxico de las diferentes 
fuentes de saponinas obtenidas de 
los diferentes órganos de A. chilen-

sis. También observamos que las cé-
lulas experimentaron cambios mor-
fológicos y una reducción impor-
tante del volumen celular”, detalló.  

Así, las saponinas del pepino de 
mar chileno tienen potencial far-
macéutico contra  un mortal tu-
mor. Por eso es información de 
importancia vital para Silva, ya 
que el cáncer colorrectal es segun-

da causa de muerte por cáncer en 
Chile, su incidencia va en alza y sus 
tratamientos básicos son impac-
tantes sobre la calidad de vida: ci-
rugía y quimioterapia, sobre los 
que también advirtió que “su efica-
cia a menudo se ve limitada por el 
desarrollo de resistencia de las cé-
lulas cancerígenas”. 

 
Nuevos intereses 

Francisco Silva aclaró que en la li-
teratura internacional era escasa la 
evidencia sobre el contenido nutri-
cional de vísceras y saponinas en 
distintos órganos del pepino de mar, 
y en Chile no había estudios que 
dieran cuenta de ello.  

Eso hasta su trabajo y hallazgos 
que aumentan el valor nutricio-
nal y bioactivo de la especie, lo 
que invita a aprovecharlo más allá 
de su pared corporal e incentivar 
su consumo en Chile y potenciar-
lo como recurso pesquero, y tam-
bién impulsa a seguir nuevos estu-
dios para responder preguntas que 
permitan tener una comprensión 
más completa de las potenciales 
aplicaciones nutricionales y tera-
péuticas del A. chilensis. 

Sobre ello, el investigador relevó 
que “sería importante determinar 
qué stock poblacional de esta espe-
cie tiene mayor aporte nutricio-
nal o cómo cambia la composi-
ción de saponinas entre estos, con-
siderando que se distribuye desde 
Arica a Chiloé”.  

También se vuelve interesante 
evaluar el efecto citotóxico de las sa-
poninas en otras líneas celulares 
cancerígenas que son de alta tasa de 
mortalidad a nivel local y mundial. 

EL TRABAJO  que 
profundizó el 
conocimiento sobre el 
pepino de mar se 
desarrolló por un 
equipo de la Ucsc. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl
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65
especies de holoturias,  
popularmente conocidas  
como pepinos de mar, habitan 
en la costa de Chile, entre 
Arica a Chiloé.
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UdeC lideró la adjudicación 
de proyectos Fondecyt 
Regular dentro de la 
Macrozona Centro Sur 

El premio al “Mejor Paper del 
Año” recibió un trabajo de científi-
cos del Centro Interdisciplinario 
para la Investigación Acuícola (In-
car) y la UdeC. Es el artículo “¿Las 
importaciones chilenas lideran los 
precios en el mercado del mejillón 
de la Unión Europea?” de los doc-
tores Leonardo Salazar y Jorge 
Dresdner, publicado en  la revista  
Aquaculture Economics and Mana-
gement.  

La investigación reveló que los 
mejillones importados desde Chi-

Trabajo del Centro Incar UdeC recibió 
premio como el mejor paper del año 

los académicos de la Facultad de 
Ciencias Económicas y Adminis-
trativas UdeC. “Todos los países si-
guen el ejemplo de los precios del 
mejillón chileno en el mercado 
francés, que en promedio se en-
cuentran entre los más bajos de los 
principales importadores de este 
mercado”, aseguraron. 

El premio se anunció en el Con-
greso Aquaculture America 2024 
realizado durante el pasado febre-
ro de 2024, en una ciudad del esta-
do de Texas en Estados Unidos.

FOTO: INCAR UDEC.

le afectan la fijación de precios en 
todo el mercado de importación 
de mejillones procesados de la 
Unión Europea, independiente-
mente de las diferencias en el tipo 
de producto entre España y los mer-
cados francés e italiano.  

“Los resultados indican que los 
precios de importación de Chile, 
Bélgica, España, Irlanda, Italia y 
Holanda se determinan dentro de 
un mercado totalmente integrado, 
por lo que los precios son propor-
cionales en el tiempo”, explicaron  

ES LA PRINCIPAL LÍNEA DE FINANCIAMIENTO PÚBLICO PARA LA CIENCIA EN CHILE  

El Fondo Nacional de De-
sarrollo Científico y Tecno-
lógico (Fondecyt) es el prin-
cipal financiamiento públi-
co para la ciencia en Chile, a 
través de distintas líneas.  

Una es la Regular y los re-
sultados de su última convo-
catoria se dieron a conocer 
recientemente por la Agencia 
Nacional de Investigación y 
Desarrollo (Anid), organis-
mo del Ministerio de Cien-
cia, Tecnología, Conocimien-
to e Innovación (CTCI) a car-
go de administrar y ejecutar 
los recursos públicos. 

Y fueron 98 los proyectos 
Fondecyt Regular adjudica-
dos dentro de la Macrozona 
Centro Sur, que abarca entre 
las Región de O’Higgins a Bio-
bío y a nivel local se concentra 
la mayor cantidad de adjudi-
caciones. “Estos resultados 
muestran la capacidad de in-
vestigación que tienen las uni-
versidades y centros de inves-
tigación presentes en la ma-
crozona”, manifestó Sofía 
Valenzuela, seremi de CTCI  
de la Macrozona Centro Sur. 

La Universidad de Concep-
ción es la líder macrozonal, 
con 34 proyectos adjudicados 
. Le sigue la Universidad de Tal-
ca con 28 y  la Universidad Ca-
tólica de la Santísima Concep-
ción con 10 adjudicaciones.  

 
El fondo 

Los Fondecyt Regular fi-
nancian proyectos de inves-
tigación de excelencia orien-
tados a producir conoci-
miento, con un plazo de 
ejecución de 2 a 4 años,  y 
otorgando máximo de $57 
millones por año.  

A través de estas iniciativas 
se generan saberes en diver-
sas disciplinas, incluyendo 
proyectos inter y también 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La casa de estudios obtuvo 34 iniciativas dentro de las 98 que se 
financiarán entre universidades de las cuatro regiones. La Ucsc ocupó 
el tercer lugar a nivel macrozonal por la cantidad de adjudicaciones.  

transdisciplinarios.  En este 
sentido, la seremi relevó que 
“entre las disciplinas con ma-
yor cantidad de proyectos ad-
judicados están Ingeniería, 
Agronomía, Biología y Cien-
cias de la Tierra”. 

Desde allí planteó que “aún 
estamos con baja participa-
ción de mujeres. De los 98 
proyectos, 33% es liderado 
por científicas, pero en algu-
nas áreas como Física, Quí-
mica, Matemática, Filosofía y 
Medicina, no hay proyectos 
liderados por mujeres”.  

Por ende, quedó patente la 
necesidad de seguir traba-
jando en incentivar la parti-
cipación femenina  y roles de 
liderazgo para acortar la bre-
cha de género que existe en la 
ciencia y  se manifiesta de 
distintas maneras.  

En la Macrozona la distri-
bución general quedó en 
66,3% de adjudicaciones para 
hombres y 33,7% en mujeres, 
y fue más profunda la dife-
rencia en las áreas STEM (si-
gla en inglés para Ciencia, 
Tecnología, Ingeniería y Ma-
temática) con 26,5% de adju-
dicaciones para académicas. 
La brecha se acortó en disci-
plinas no STEM, con 40,8% 
de proyectos liderados por 
investigadoras.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EL PRECIO DE LOS MEJILLONES QUE IMPORTA CHILE fue el tema 
protagonista del estudio destacado recientemente. 

33,7%
de los proyectos 
Fondecyt Regular 
adjudicados a nivel 
macrozonal son 
liderados por mujeres, 
evidenciando la 
brecha de género en 
ciencia.
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Mecanismo de denuncias ante la Dirección del Trabajo será una de la maneras de 
fiscalización. De manera escalonada, en esta primera etapa, la reducción de 
horario laboral estipula 44 horas semanales. 

Ley 40 horas: Sindicatos esperan resolver 
nueva modalidad en sistema de turnos 

SANDRA QUINTANA, SEREMI DEL TRABAJO, EXPLICÓ APLICACIÓN DE LA NORMA A PARTIR DE ABRIL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A la fecha los sindicatos de Enap 
Petrox y Huachipato, entre los más 
grandes de la Región, adelantaron 
que aún se encuentran en etapa de 
acuerdos con sus respectivas em-
presas respecto de la aplicación de la 
Ley de 40 horas, en lo que correspon-
de a la reducción a 44 horas semana-
les - en primera etapa- que entrará en 
vigencia a partir de abril. 

Por su parte, Sandra Quintana, se-
remi del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío explicó detalles sobre cómo 
se fiscalizarán los cumplimientos y 
los aspectos más relevantes de la 
normativa. 

“Ya existen empresas que han re-
ducido la jornada de 45 a 40 horas en 
la zona y lo que dice la ley es que este 
año se debe reducir una hora, obliga-
toriamente. En abril, ya todas las 
empresas deberían haber reducido 
todas sus jornadas excepto aquellas 
que tienen un trato especial como es 
el caso del sector transporte”, seña-
ló la seremi. 

Acerca de la aplicación de la nor-
ma, Sandra Quintana explicó que 
“en la ley anterior, en lo que existía de 
las 45 horas se establecieron excep-
ciones dentro de las que estaba el ar-
tículo 22 en que se indicaba que ha-
bía cierto de grupo de trabajadores 
exceptuados de jornadas , es decir, 
sin control de la jornada, y, a partir 
de la presente Ley de 40 horas, se re-
duce la cantidad de personas que 
puede optar esta excepcionalidad”. 

 
Jornadas por turnos     

Iván Montes, presidente del Sindi-
cato Enap Petrox y vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo e Indus-
tria Regional adelantó que existen 
avances en torno a los acuerdo con 
la empresa sobre la aplicación de la 
ley en el ámbito de las jornadas “nor-
males” y resta ver cómo se avanzará 
respecto del sistema de turnos. 

“En el caso de la refinería de Enap 
en Hualpén, por nuestro lado, ya 
estamos en el primer ajuste hacia 
las 40 horas para este 2024, así que 
en el sistema de trabajo administra-
tivo no tenemos mayores complica-
ciones. Quiero recordar que el 60% 
del trabajo que se desarrolla en la re-
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En tanto, Héctor Medina, presi-
dente del Sindicato 1 de trabajado-
res de Huachipato adelantó que ya 
tienen un borrador de protocolo  
para ir revisando el cumplimiento de 
la reducción de la jornada tradicio-
nal y que se sigue trabajando en con-
junto con la empresa respecto al sis-
tema de turnos. 

“Trabajamos en conjunto con la 
empresa para ir avanzando en acuer-
dos que nos lleven al fiel cumpli-

miento de la Ley de 40 horas y la re-
ducción que viene a partir de abril  en 
cuanto a las jornadas tradicionales, 
pero respecto al sistema de turnos, 
creo que eso va a tardar un poco 
más y probablemente pidamos 
orientación a la Dirección del Traba-
jo, una vez que esté vigente la norma-
tiva”, dijo.  

finería Biobío se hace en jornada 
de turnos de 12 horas y en ese sen-
tido tenemos que iniciar pronta-
mente una conversación con la ad-
ministración de la empresa sobre 
cómo haremos los ajustes en ade-
lante, para avanzar ya sea en las fe-
chas que propone la ley o en tiem-
pos anteriores que podamos definir 
en conjunto con la administración”, 
aclaró el presidente del Sindicato 
Enap Petrox. 

45 horas era lo que contemplaba 
la antigua ley.

Continúa en pág. 14
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Fiscalización y multas 
Acerca de los casos en que serán 

aplicadas multas por incumpli-
mientos y sobre cómo se realizará 
la fiscalización, la seremi del Tra-
bajo y Previsión Social detalló que 
“las fiscalizaciones vienen siem-
pre distribuidas por el nivel central 
con algunos acentos y tienen que 
ver con aquellos trabajos o funcio-
nes, en las cuales generalmente 
existen algunas dificultades e in-
cumplimientos y en función de eso, 
desde el nivel central se establece 
la realización de ciertas fiscaliza-
ciones y las otras ( fiscalizaciones) 
son en función de las denuncias 
por parte de los trabajadores”. 

 
Trabajo sindical 

Dado que parte de las fiscaliza-
ciones por parte del organismo 
competente (Dirección del Traba-
jo) son en relación a las denuncias 
que puedan realizarse de parte de 
los trabajadores, los sindicatos 
cumplirán una labor relevante en 
la fiscalización. 

“En el caso en que existan situa-
ciones en que los sindicatos crean 
que no se está cumpliendo con lo 
establecido por la ley (de 40 ho-
ras), entonces deben realizar las 
denuncias que correspondan y ahí, 
entonces, se opera con la fiscaliza-
ción a la empresa puntual que la 
realizó, se constata que sea efecti-
va, se aplican las multas que proce-
dan y se dan plazos, si correspon-
den, para que la empresa subsane 
la falta”, afirmó la jefa de la carte-
ra del Trabajo y Previsión social de 
Biobío.

Por su parte, Óscar Gómez, inte-
grante del Sindicato 1 de la usina co-
mentó que “no hay tanto problema 
con la planta administrativa, el pro-
blema que hay es más con los traba-
jadores del área de producción por el 
sistema de turnos continuos y hay 
que ver cómo se implementa aunque 
sabemos que la empresa no se opo-
ne a la reducción de horas, entonces 
hay que ver cuál es la mejor alterna-
tiva de forma de prevenir que no se 
perjudique a los trabajadores donde 
en total hay 2,5 horas  que acomodar, 
porque en la compañía se trabaja 
por ciclos de 42,5 horas donde, apro-
ximadamente, hay cerca de 550 a 
600 colegas en el área administra y los 
demás por turnos”, concluyó.          

 
Desde la casa 

La autoridad del Trabajo en la 
zona puso como ejemplo del escena-
rio descrito anteriormente a quienes 
se desempeñaban cumpliendo la-
bores en plataformas desde sus ca-
sas, que antes no estaban contem-
pladas con reducción de horas, pero 
que ahora sí lo estarán. 

“Al tener acceso a internet se pue-
den hacer controles remotos de las 
jornadas, de los horarios de entra-
da y salida, entonces la excepción 
quedó bastante reducida y, por lo 
tanto, el Artículo 22 debe atenerse 
exclusivamente a aquellos que sí 
tienen esa excepcionalidad, como 
por ejemplo, es el caso de los alcal-
des, quienes se rigen por el artículo 
mencionado, porque pueden estar 
en terreno 24 horas y los 7 días de la 
semana, particularmente en casos 
de emergencia, como los ocurridos 
recientemente”. 
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Abren becas para 
programa de 
“Talento Digital”

Talento Digital para Chile, SEN-
CE y OTIC SOFOFA, lanzaron 
nuevos cupos para la postulación 
al programa de Becas Laborales 
“Lo que hace falta, lo tienes”, cuyas 
postulaciones están abiertas has-
ta el 28 de marzo en www.talento-
digitalparachile.cl. 

Los cursos se realizarán en línea 
con módulos de una duración de 
entre 152 y 480 horas, en formato 
intensivo o Bootcamps. 

“En Sence entendemos que la 
capacitación no es un fin en sí 
mismo sino un medio para encon-
trar trabajo, cambiar de labores o 
emprender. El objetivo principal 
de Talento Digital es la entrega de 
nuevas habilidades digitales, en 
un sector de alta  demanda y por 
tanto empleabilidad, y esta dirigi-
do a aquellas personas que se en-
cuentren sin empleo, sean inde-
pendientes o profesionales que 
quieran reconvertirse en su vida 
laboral accediendo a nuevas he-
rramientas y con ello oportuni-
dades en el área TI, sin importar si 
cuentan o no con conocimientos 
previos en el área”, señaló Daniel 

Jana, director regional del Sence 
región del Biobío. 

“Talento Digital es una excelen-
te oportunidad para que las perso-
nas adquieran las habilidades digi-
tales necesarias para acceder a un 
mercado laboral en constante 
cambio, nosotros nos ocupamos 
de ello respondiendo con herra-
mientas y capacitación pertinente 
en un mundo digital”, agregó. 

 Natalia Lidijover, gerenta de 
Desarrollo de Capital Humano de 
Corporación SOFOFA, señaló, 
que, “estas becas incluyen progra-
mas de formación en especialida-
des dirigidas a entregar habilida-
des que pueden abrir rutas labo-
rales de mucha empleabilidad y 
posibilidades de desarrollo, por 
lo que se trata de una excelente al-
ternativa para quienes necesitan 
de nuevos horizontes laborales”. 

 Son más de 700 cupos disponi-
bles para las regiones de Biobío, 
Coquimbo, Valparaíso, Metropo-
litana, Biobío y Los Ríos, para for-
marse en bootcamps de Desarro-
llo Trainee y Diseño y Emprendi-
miento Digital.

60%
de los trabajadores de ENAP Petrox labo-
ran en base a un sistema de turnos dijo 
Iván Montes, presidente del sindicato. 

550
trabajadores cuenta con jornada tradi-
cional con cumplimiento de horario en 
el caso de Huachipato, según dirigente. 

Viene de pág. 13
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ADEMÁS PROYECTA LA GENERACIÓN DE UN EBITDA DE US$ 50 MILLONES ANUALES PARA “REE UNO”Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo al Hecho Esencial pre-
sentado por el Grupo CAP ante la 
presidenta de la Comisión para el 
Mercado Financiero, Solange Bers-
tein,  se estima que en 42 días (el to-
tal era 45, a partir del 12 de mazo, fe-
cha original del escrito) más se cerra-
ría la operación que busca adquirir 
una participación accionaria del 50% 
de REE Uno, por parte de  una nue-
va sociedad conformada con la em-
presa Aclara, detrás del proyecto de 
Tierras Raras en Penco.  

En el documento, al que tuvo acce-
so Diario Concepción, se proyecta 
que esta transacción implicará una in-
versión inicial de US$32 millones, pa-
gadera en tres años. Y luego de una in-
versión eventual de US$50 adiciona-
les para la construcción del primer 
módulo del proyecto (de Tierras Ra-
ras), se espera que éste podría gene-
rar un EBITDA (utilidades después de 
impuestos) total para REE Uno en 
torno a US$50 millones anuales, con 
posibilidades de expandir su produc-
ción y utilidades en el largo plazo. 

Del mismo modo, muestra que REE 
Uno es una sociedad por acciones chi-
lena, 100% de propiedad de Aclara, 
que actualmente se encuentra desa-
rrollando un proyecto minero de ex-
ploración y explotación de concesio-

CAP estima cierre de operación 
con Aclara en 42 días más
REE Uno es una sociedad creada a nivel local, 100% de propiedad de la canadiense, que 
actualmente desarrolla un proyecto minero de exploración y explotación en Penco. 

FOTO: CEDIDA

nes mineras y otros activos para la ex-
tracción, procesamiento, producción, 
venta y, en general, comercialización 
de tierras raras provenientes de arci-
llas iónicas, incluyendo la separación 
de tierras raras de arcillas iónicas y 
otros negocios relacionados.

Inversión inicial de 
US$32 millones 
Se proyecta que esta transacción impli-
cará una inversión inicial de MUS$32 
millones,
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contacto@diarioconcepcion.cl

Índice de Producción de Electricidad, 
Gas y Agua creció un 9% anual

de energía térmica retroce-
dió 19,1% en doce meses, 
influenciada principalmen-
te por la menor generación 
con carbón. 

 El Índice de Distribución 
de energía eléctrica en la Re-
gión del Biobío subió 4,8% en 

doce meses, como conse-
cuencia del mayor consumo 
de los destinos Residencial 
(4,9%), Otros* (8,8%), Indus-
trial (5,5%) y Agrícola (5,9%). 
En tanto el único sector que 
presentó una disminución 
fue Comercial (-1,5%).

Un ascenso de 9,0% respec-
to a igual mes del año ante-
rior exhibió Índice de Pro-
ducción de Electricidad, Gas 
y Agua (IPEGA) de la Región 
del Biobío en enero de 2024, 
incidido por la mayor partici-
pación de todos los sectores, 
principalmente suministro 
de electricidad, según infor-
mó el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). 

 Al comparar con el mes an-
terior, el indicador regional 
presentó un aumento de 6,9%. 

 El Índice de Electricidad 
en la región varió positiva-
mente 10,2% en doce meses 
explicado por el aumento 
que registraron la genera-
ción y distribución de ener-
gía eléctrica. 

  La generación de energía 
eléctrica creció en 10,7% in-
teranualmente, a raíz de la 
mayor generación con fuen-
te hidráulica. 

 La energía hidroeléctrica 
experimentó un aumento in-
teranual de 23,2%, como con-
secuencia del ascenso regis-
trado en la generación de cen-
trales de embalse y de pasada. 

 En tanto, la generación 

FOTO: CC.
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Hace unos días la municipalidad de 
Concepción anunció la apertura de la 
convocatoria para los Fondos de Apo-
yo a las Iniciativas Culturales Comuna-
les (Faicc), destinados a impulsar el de-
sarrollo cultural en la comuna.   

Fondos que tienen como objetivo 
respaldar económicamente propues-
tas creativas que fortalezcan y enri-
quezcan la cultura en la comuna de 
Concepción, en un llamado a postu-

Hasta fin de mes estarán abiertas las 
postulaciones a los Faicc 2024

amplia gama de iniciativas que enri-
quezcan la experiencia cultural de la 
comunidad. 

Para obtener más información, re-
visar las bases de la convocatoria y ac-
ceder al formulario de postulación 
visite el sitio web oficial de la munici-
palidad de Concepción (www.con-
cepcion.cl) o las redes sociales oficia-
les de la Dirección de Cultura (@con-
cepcioncultural). 

FOTO: CEDIDA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN.

lar proyectos que se extenderá hasta 
el 29 de marzo.  

Con un monto máximo de 3 millo-
nes de pesos por propuesta, los inte-
resados pueden postular en cualquie-
ra de las cinco líneas disponibles, se-
gún la naturaleza de su proyecto y su 
contribución a la comuna. Desde la 
promoción de artistas emergentes 
hasta la preservación del patrimo-
nio histórico, se busca apoyar una 

SE LIBERARÁ EL PRÓXIMO 22 DE MARZO EN LAS PLATAFORMAS DIGITALES DE MÚSICA

El próximo viernes 22 de marzo, 
estará disponible, vía streaming mu-
sical, la nueva canción del proyecto 
del músico y compositor local José 
Riquelme, más conocido como Inei-
no. Y no se trata de cualquier tema, ya 
que es una reversión del clásico “Baño 
de mar a medianoche”, de la inolvida-
ble Cecilia, La Incomparable. 

“Hace mucho tiempo nació la idea 
de poder hacer este tema y a la vez con 
mucho temor de hacerlo, porque es 
una canción que de cierta manera la 
hemos escuchado toda la vida y hacer 
una versión igual es un gran desafío, 
no ‘regarla’ de cierta forma”, afirmó el 
músico. 

Palabras a las que completó que 
“debutamos con el tema en REC del 
año pasado, nos atrevimos de hacer-
lo, nos gustó y de cierta forma abrió la 
estética del sonido que todo lo que 
será el nuevo disco de Ineino. Rever-
sión y también homenaje a Cecilia 
que estuvo y ha estado presente en 
nuestras vidas”. 

Así esta canción se inscribirá como 
el primer single del nuevo álbum del 
proyecto, al cual le seguirán dos temas 
más y posteriormente la liberación 
completa del álbum, el cual llevará 
por nombre “La nueva ola”.  

FOTO: FACEBOOK INEINO.

El tema formará parte del nuevo álbum del proyecto, el cual llevará por nombre “La nueva ola” y que 
estará impregnado de la sonoridad de aquel estilo. Los próximos meses se irán conociendo nuevos 
adelantos de este trabajo, el cual se inscribirá como el cuarto larga duración de su trayectoria. 

po se ha visto afianzado y consolida-
do con una banda estable y cohesio-
nada. Más allá del apoyo constante de 
su hermano Alejandro Riquelme, el 
grupo ahora lo completan Katherine 
Carrasco (Kato) y Fernando de la Jara. 

“Ha servido al cien por ciento el te-
ner esta formación, como que encon-
trar a personas que estén dispuestas 
a regalarte un poco de su tiempo, en-
sayar, involucradas en el proyecto, ha 
sido un gran impulso en realidad. 
Como que se expande a ser sólo algo 
personal, sino de todas las personas 
que las componen”, afirmó el tam-
bién guitarrista. 

Importante dentro del camino mu-
sical de los hermanos Riquelme fue el 
haber sido parte de la reconocida 
banda local Inarbolece, la cual se di-
solvió el año 2017 y que prontamen-
te volvería a resurgir con una nueva 
propuesta y estética. “Para el Viernes 
Santo tenemos proyectado liberar un 
primer sencillo, con una formación 
distinta a lo que tenemos como Inei-
no y también para no confundir tan-
to al público. Fue un proyecto muy im-
portante en nuestra senda y era mo-
mento de volver a sacarlo adelante”, 
cerró el músico.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Ineino rinde homenaje a Cecilia con su 
nuevo sencillo “Baño de mar a medianoche”

“Son temas de nosotros en ese es-
tilo, el de Cecilia será el único cover, 
y tendrá un formato de LP, ya que 
siempre nos ha gustado el que sea de 
esta manera. Quizás porque somos de 
la generación que creció con los for-
matos físicos -cassette, vinilo y cd’s- y 
como que estamos acostumbrados a 

una historia más completa que a te-
mas sueltos o un EP de 4 o 5 cancio-
nes”, afirmó el músico.  

Este nuevo larga duración será el 
cuarto de Riquelme bajo la figura de 
Ineino -están “El feto que dibuja tu 
oreja”, “Sentimentales” y “Compa-
sión”-, camino que este último tiem-
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EL PROYECTO SE 
CONSOLIDÓ con la llegada de 
la bajista Kato y el guitarrista , y 
también a cargo de otras 
gestiones, Fernando de la Jara, 
además de los hermanos José y 
Alejandro Riquelme.

LAS SEIS CANTORA fue uno de los proyectos apoyados en 
la última convocatoria de estos fondos municipales.

A la fecha Ineino registra 
los larga duración “El feto 
que dibuja tu oreja”, 
“Sentimentales” y 
“Compasión”.

La banda Inarbolece, en la 
cual también participaron 
los hermanos Riquelme, 
volverá a fines de mes con la 
liberación de un single.

El grupo se presentó en el 
Festival REC 2023, lo cual no 
resultó de buena manera 
debido al cambio de escenario 
al interior del TBB.
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UdeC buscará sus primeros 
puntos del torneo, el lunes 
en el Ester Roa Rebolledo, 
ante Magallanes.

horas

20.30

NOVEDADES DEL CAMPANIL ANTES DE LA TERCERA FECHA

Los números dicen que en dos 
partidos la UdeC no sumó puntos, 
recibió 6 goles y solo marcó a través 
de un autogol. Pero los números no 
son todo y el técnico Darío Lema 
cree que los resultados tienen que 
llegar pronto. Asume que hay mu-
cho que corregir y lamenta esos de-
talles que finalmente terminan cos-
tando un resultado. 

“Obviamente que la evaluación 
de este arranque no es bueno ni es 
lo que planificamos, pero hay que 
mantener la calma, trabajar tran-
quilos y entender que van recién 
dos fechas. Queda mucho camino 
por recorrer, pero sí hay que cortar 
esta banda negativa para salir y que 
el equipo crea para los próximos 
partidos”, expresó. 

Del 0-3 en Antofagasta apuntó 
que “otra vez recibimos tres goles y 
es algo que habíamos conversado. 
El primero nace de una falta sobre 
Osvaldo (González) y el otro llega 
muy seguido. Tenemos que trabajar 
para mantener el arco en cero. Por 
otra parte, generamos situaciones 
para marcar y creo que contra An-
tofagasta todo se quiebra con ese 
primer gol. Hemos tenido situacio-
nes y esa falta de eficacia también 
pasa la cuenta”. 

Sobre las incorporaciones de Fe-
lipe y Cristián Gutiérrez, además 
de Camilo Rodríguez, advirtió que 
“llegaron jugadores de gran expe-
riencia, jerarquizan el plantel y ne-
cesitábamos esa competencia in-
terna. Ojalá el lunes ya podamos 
utilizar a algunos. Felipe es un juga-
dor de trayectoria y también viene 
a un club importante, está entu-
siasmado con eso. El tema físico de-
pende del cuerpo médico y la eva-
luación que se le haga cuando llegue 
de Estados Unidos. Sé los problemas 
que ha tenido”. 

Magallanes arrancó con dos de-
rrotas por la cuenta mínima, pero 
viene de superar 3-1 a Temuco y el 
DT señaló que “es es un equipo in-
tenso, con jugadores importantes, 
viene de ganar la última fecha y hay 
que levantar en nuestra casa. Juegan 
4-3-3 con Joaquín (Larrivey) bien 
de punta y tendremos que tomarlo  
con los centrales porque es un go-
leador de raza. Hay que tomar pre-
cauciones, pero lo principal es que 
el equipo mejore”. 

 
A disposición 

Cristián Gutiérrez y Camilo Ro-
dríguez trabajaron normalmente 
con el grupo, en Tomé, y Lema po-
dría utilizarlos este lunes (20.30 ho-
ras) en el Ester Roa. 

Lema habló 
de Larrivey, 
Gutiérrez y la 
falta de gol

la clase de personas y jugadores que 
tenemos y estoy convencido de que 
el tiempo nos dará la razón y co-
menzaremos a escalar en la tabla. 
Sorprende ver a la UdeC sin puntos, 
pero esto está recién empezando y 
espero que el lunes sumemos. No 
hay que desesperarse”. 

¿Está para jugar contra Magalla-
nes? Rodríguez sostuvo que “llegué 
bien físicamente y si el profe me da 
la posibilidad el lunes, vengo con to-
das las ganas y disposición. El plan-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Técnico de la UdeC analizó este arranque sin puntos y recibiendo tres tantos por 
partido. También se refirió a su próximo rival, Magallanes, y a las incorporaciones. 

tel me recibió muy bien, llevo dos 
días acá y se hará más fácil con esa 
buena energía”. 

Los auricielos no podrán contar 
con el volante Luis Olmedo, expul-
sado ante Antofagasta, y que venía 
siendo una de las figuras más resca-
tables en la zona media. Lema ha 
trabajado fuerte esta semana bus-
cando su reemplazante.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Rodríguez, formado en Colo Colo 
y que viene de defender a La Serena, 
indicó que “se dio todo muy rápido. 
Me contactaron desde la UdeC, rá-
pidamente empezamos las nego-
ciaciones y estoy feliz de encontrar-
me con muchos conocidos, ex com-
pañeros, como Sotelo, Henry, 
Gutiérrez, Osvaldo que lo enfrenté 
un par de veces, Donoso... Se ve un 
muy buen plantel y hay que adap-
tarse con muchas ganas”. 

El lateral derecho afirmó que “sé 
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Hace rato era uno de los objetivos de la 
UdeC, hasta que al fin logró asegurarlo. El de-
lantero Ignacio Herrera, que en principio que-
ría quedarse en la capital (Recoleta), llegará 
mañana para integrarse al club. 

El atacante de 36 años ha jugado en Ecua-
dor, España, Italia, Azerbayán, Corea del Sur 
y Kazajistán. El 2010 estuvo en nuestra zona 
defendiendo a Huachipato y el 2023 marcó 12 
goles con los colores de Barnechea. 

“Nacho” Herrera se suma al ataque auricielo
FOTO: FACEBOOK A.C. BARNECHEA
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El año pasado, Andrés Daza 
terminó primero en el 
ránking y representó a Chile 
en el Mundial de Italia.

Quiere repetir su 
gran año 2023

PRIMERA FECHA DEL CAMPEONATO NACIONAL DE LONGCASTING

Tal como terminó el 2023, comen-
zó esta temporada 2024 el caster 
penquista, Andrés Daza: en lo más 
alto del podio chileno. El deportis-
ta local se constituyó en la gran fi-
gura de la primera fecha del Circui-
to Nacional de Longcasting, organi-
zado por la Federación de Pesca y 
Lanzamiento Chilena, Fechpyl. 

La competencia (la primera de 
cuatro que comprende el circuito) 
tuvo lugar en la comuna de Linares, 
donde el deportista regional lució lo 
mejor de su nivel para erigirse como 
campeón nacional en los 175 gra-
mos, la categoría del plomo más 
pesado del certamen.  

De esta manera, Daza partió con 
el pie derecho su camino para ser re-
presentante de Chile en los cam-
peonatos mundiales de la especia-
lidad, sumando así un torneo más 
respecto al año pasado. 

 
Superando obstáculos 

Satisfecho se mostró Andrés Daza 
tras su actuación, en la que fue ca-
paz de aguantar firme la arremeti-
da de sus rivales, para terminar que-
dándose con una merecida victoria. 
Sobre todo, porque se adaptó rápi-
damente a una cancha complicada. 

“El plomo de 175 gramos es el 
más pesado y difícil de lanzar, debi-
do a la técnica y fuerza que se nece-
sita. Brisas leves y cambiantes ha-
cían difícil poder lograr buenos me-
tros, en medio de una cancha muy 
técnica que obligaba a buscar el 
paño indicado para lograr hacer co-
rrer los plomos”, manifestó. 

Desde su primer tiro, el penquis-
ta logró imponer ventaja, consi-
guiendo 239 metros  en el primer in-
tento. Pese a todas las dificultades 
del terreno, mejoró en segundo lan-
zamiento, alcanzando los 241 me-
tros. Pero no fue sino hasta el tercer 
intento que el caster nacional dio el 
golpe que le dio el campeonato na-
cional, consiguiendo un lanzamien-
to que alcanzó los 245.6 metros, el 
mejor de toda la jornada entre los 
competidores de su categoría.  

“Personalmente quedé feliz, ya 
que las condiciones no fueron fáci-
les y mis tiros estuvieron relativa-
mente parejos. Estuve a un metro y 
medio de romper el récord nacional, 
pero cuando logré ese récord había 
más de 30 kilómetros de viento y 
ahora, con suerte, no pasaban los 14 
kilómetros. Eso me deja muy con-

Penquista comenzó el año como el 
mejor lanzador chileno en Linares

El caster local, Andrés Daza, volvió a demostrar el nivel que lo tuvo como el mejor 
exponente chileno de 2023, y alcanzó el título en el inicio de la temporada 2024 que 
se desarrolló en Linares, sumando importantes puntos para los mundiales del año.

FOTO: ANDRÉS DAZA

tento, vengo trabajando duro y en-
trenando mucho. En tres semanas 
viajo a Italia a representar a mi país 
junto al equipo nacional, y este cam-
peonato me da confianza para se-
guir preparándome para la cita 
mundial”, destacó Daza. 

El podio nacional fue completa-
do por Antonio Baeza y César Sán-
chez (ambos de la Región Metro-
politana), quienes se quedaron 
con el segundo y tercer lugar, res-
pectivamente. 

 
Año de doble competencia 

Para esta temporada, Andrés 
Daza comprometió su participa-
ción en las dos federaciones vigen-
tes en Chile, a diferencia del año 
pasado en que participó en la úni-
ca fecha que organizó Fecapech, 
donde también ganó el campeona-
to nacional. 

“Decidí participar en las dos fede-
raciones, porque una federación (Fe-
chpyl) está ligada a Fips M que orga-
niza los campeonatos mundiales, 
mientras que Fecapech es quien está 
asociada a Cosapyl, quienes tienen 
los sudamericanos. Quiero repre-
sentar a Chile en las dos federacio-
nes, estoy en un buen momento y 
Chile debe ser representado por los 
mejores lanzadores, vengan de don-
de vengan”, apuntó al respecto. 

“Es un tremendo gasto económi-
co y logístico, todo se multiplica por 
dos, pero por ahora es el único ca-
mino para poder representar a Chi-
le en ambas competencias interna-
cionales. Obviamente me ganaré 
mi puesto en cancha, donde serán 
los metros los que me darán la cla-
sificación”, sentenció Daza.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

A POCO MÁS de un 
metro de romper el 

récord chileno estuvo 
Andrés Daza. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO PARA PUBLICACIÓN DE POSESIÓN EFECTIVA TESTADA DE DON 
HUGO ARANCIBIA ZAMORANO.  
Por resolución del veintinueve de diciembre de dos mil veintitrés, en autos rol 
V-43-2023, del Segundo Juzgado Civil de Talcahuano, se concedió la posesión 
efectiva de herencia testada del causante don Hugo Arancibia Zamorano, cedula 
nacional de identidad N°7.096.604-2, a sus herederos: 1.- Margarita del Rosario 
Chandia González, cónyuge sobreviviente, cédula de identidad N°8.093.037-2, 
en calidad de calidad de heredera universal de la mitad legitimaria, y única 
heredera de la cuarta de mejoras, conforme la cláusula sexta del testamento y 
de la cuarta de libre disposición, conforme la cláusula séptima del mismo; 2.- 
Cristian Hugo Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N° 14.390.314-1, en 
calidad de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme 
se establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que 
la ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento; 3.- Richard 
Antonio Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°14.473.060-2, en calidad 
de heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se 
establece en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la 
ley señala respecto de los bienes señalados en el testamento ; 4.- Robert Alexis 
Arancibia Chandía, hijo, cédula de identidad N°16.613.147-7, en calidad de 
heredero universal testamentario sobre la mitad legitimaria, conforme se establece 
en la cláusula quinta del testamento en la forma y proporción que la ley señala 
respecto de los bienes señalados en el testamento.  
Todo lo anterior de conformidad al testamento solemne abierto de fecha 11 de 
julio de 2019 otorgado ante el Notario Publico de la ciudad de Talcahuano Omar 
Retamal Becerra, repertorio 943-2019.  
 
 
 
EXTRACTO CITACION AUDIENCIA DE PARIENTES: Primer Juzgado Civil 
Concepción n, Rol V-11-2023 Resolución n 13 febrero 2024 sobre interdicción  por 
demencia ,citase audiencia parientes de Adriana Cristina Grandón Grandón, 
RUN 13.509.710-1 el 25 marzo 2024, 10:00  horas a través de plataforma Zoom 
en enlace   https://zoom.us/j/4234288261 ID de reunión 4234288261 La  Secretaria(S) 
 
 
EXTRACTO CITACIÓN AUDIENCIA DE PARIENTES 
1°Juzgado Civil de Concepción, causa V-21-2024, por resolución de fecha 29 de 
febrero de 2024, en autos sobre Interdicción por Demencia y nombramiento de 
Curador, se cita a audiencia de parientes de doña MYRIAM JEANETTE CISTERNAS 
RIFFO, Cédula de Identidad N°11.698.587-K, para el día 18 de abril de 2024, a 
las 10:30 horas, la que se realizará a través de la aplicación zoom, en el ID 
4234288261 https://zoom.us/j/4234288261 previa coordinación al correo electrónico 
jc1_concepcion@pjud.cl

Remeros locales quedan 
a un paso de París 2024

Con excelentes actuaciones co-
menzó la participación de los re-
meros regionales en el Campeo-
nato Preolímpico, que comenzó 
este jueves en las aguas de la La-
guna Rodrigo de Freitas, en Río de 
Janeiro, Brasil. 

Aquello, luego que varios expo-
nentes consiguieran colocar sus 
nombres en las finales de sus res-
pectivas categorías, donde se re-
partirán los ansiados cupos para 
los Juegos Olímpicos París 2024. 

Fue el caso de la dupla del sam-
pedrino César Abaroa y Eber 
Sanhueza, que se impuso con hol-
gura en su heat, accediendo direc-
tamente a la definición por las 
medallas del Doble Ligero Mascu-
lino que se desarrollará el sábado. 
El bote nacional marcó un tiem-
po de 6 minutos 40 segundos y 74 
centésimas, superando a los vene-
zolanos Luis Ollarves y Andrés 
Mora, segundos con 6’:49’’.44. 

Lo mismo sucedió con  la dupla 
femenina de la sampedrina Jose-
fa Vila e Isidora  Niemeyer, que se 
quedó con el primer el primer 
puesto del Doble Ligero, con un 
crono de 7’:28’’.09. En segundo 
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puesto se ubicó el equipo perua-
no de Valeria y Alessia Palacios, 
con 7’:31’’.23. 

La final femenina será este sá-
bado 16 de marzo, a las 10:00 ho-
ras de Chile.  En ambas categorías, 
los botes que culminen entre los 
dos primeros lugares, clasifica-
rán a París 2024. 

Por su parte, Francisco Lapos-
tol fue tercero en su serie del Sin-
gle Masculino, por lo que al cierre 
de esta edición disputaba el repe-
chaje.

OTRA VEZ CONTRA UN ADVERSARIO DE TERCERA A

“Sabemos que es una etapa de 
preparación, pero también tene-
mos la responsabilidad de defen-
der el título”, comentó Bryan Pare-
des y es una sensación que com-
parte todo el plantel de Naval. Le 
tocó el lado más difícil de la llave, 
ganó todos sus encuentros y falta 
subir solo un peldaño para revalidar 
su corona en el Octogonal del Bio-
bío. Para ello, tendrá que derrotar 
esta tarde (19 horas) a Valdivia en el 
estadio El Morro. 

El año pasado, los choreros fue-
ron campeones en Talcahuano, en 
una accidentada final que cambió 
tres veces de fecha por los incendios 
forestales y terminó jugándose sin 
público, aunque más de algún nava-
lino logró verlo. En esa oportuni-
dad, fue un contundente 4-0 del 
equipo de Alejandro Pérez sobre un 
Lota Schwager que nunca lo olvidó 
y después cobraría revancha. 

El técnico porteño ha sido cam-
peón de las dos últimas versiones 
del torneo, pues el 2022 dirigió a 
Lota y eliminó a Naval en semifina-
les para posteriormente superar en 
la final a Malleco, por 1-0, con gol del 
zaguero Steven Henríquez. 

¿Y cómo llega el ancla a este par-
tido definitorio? Derrotando en pri-
mera fase al Cabrero de Edgardo 

Naval quiere cerrar 
con el título y cuatro 
triunfos consecutivos 

El ancla viene de ganarle dos veces a 
Cabrero y superar claramente a Quillón, 
todos equipos de una serie más arriba. 
Hoy defiende en El Morro la corona de 
campeón del Octogonal del Biobío.
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Abdala por 2-1 en Monte Águila 
(goles de Michael Garcés y Alexan-
der Merino) y un contundente 3-0 
en su casa con tantos de Bryan Pa-
redes, Iván Salamanca y Jonathan 
Valdebenito. 

En semifinales enfrentó a otro 
cuadro de Tercera A, Quillón, y se 
deshizo de ellos por un clarísimo 
triunfo 2-0, con dianas de Francis-
co Tapia, mediante lanzamiento pe-
nal, e Ignacio Farías, ambos en el se-
gundo tiempo. 

Naval ha mostrado gran nivel y no 
ha perdido ningún encuentro en lo 
que va del año, pero enfrente esta-
rá Valdivia, también de Tercera A, 
que en la ronda anterior goleó al 
empinado Lota Schwager por 3-0 
con doblete de Juan Villablanca y 
otro tanto de Franco Oyarzún . 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 19.00

VALDIVIA
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Santoral: Luisa de Marillac

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

7/19 7/21
LOS ÁNGELES

12/29
SANTIAGO

7/24
CHILLÁN11/27

RANCAGUA

8/25
TALCA

8/21
ANGOL

6/18
TEMUCO

8/16
P. MONTT

8/18
SÁBADO

8/19
DOMINGO

8/20
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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